



## COLOMBIA. COMO UN ESTADO SOCIAL DE DERECHO

### Estructura del Estado, la participación ciudadana y los partidos políticos.



#### PREGUNTAS DE SELECCIÓN MÚLTIPLE, DE SELECCIÓN ÚNICA RESPUESTA. TIPO I.

1. Un presidente de Colombia está finalizando su periodo presidencial, y debido a la alta popularidad de la que goza decide proponer la inclusión de la reelección presidencial indefinida dentro de la Constitución. Para tal fin, quiere convocar un referendo. ¿El presidente puede hacer esto?

Sí, porque los referendos permiten reformar la Constitución.

No, porque la Constitución no puede reformarla el Ejecutivo; solo a través de una Asamblea Constituyente.

Sí, porque el presidente puede modificar la Constitución por su cuenta, sin acudir al poder legislativo.

No, porque los referendos no permiten reformar la Constitución.

2. Suponga que en el país se discute la conveniencia de reformar la Constitución para permitir la pena de muerte. De acuerdo con la Constitución política de Colombia, ¿podrían los ciudadanos acudir a un mecanismo de participación directa para pronunciarse sobre este tema?

No, los asuntos penales son competencia exclusiva de la Rama Judicial.

No, la decisión debe ser tomada por el presidente vía decreto.

Sí, a través de un referendo constitucional.

Sí, a través de un plebiscito convocado por el presidente.

3. Las autoridades y ciudadanos de una ciudad han mostrado su preocupación por una serie de asesinatos y abusos sexuales a las mujeres del lugar. En esta ciudad existen diversas organizaciones feministas, las cuales constantemente organizan marchas y campañas publicitarias en contra del sexismoy de las prácticas sociales que reproducen la subordinación de la mujer al hombre y el trato de las mujeres como objetos sexuales. Por su parte, para garantizar la seguridad de las mujeres y poner freno a los abusos sexuales, el alcalde de la ciudad decide decretar un toque de queda para las mujeres, al igual que lanzar una campaña en la que se les indica a las mujeres cómo vestirse para no provocar abusos sexuales. ¿Cuál de las siguientes es la más probable reacción de las organizaciones feministas de la ciudad ante la decisión tomada por el alcalde?

Estarían de acuerdo porque la prioridad para ellas es evitar que la violencia suceda, independientemente de los medios usados para ello.

Estarían de acuerdo porque opinarían que la forma de vestir de las mujeres es la que hace que los hombres las consideren objetos sexuales.

Estarían en desacuerdo porque las medidas del alcalde ponen la responsabilidad de los abusos sexuales sobre las mujeres y no sobre los hombres.

Estarían en desacuerdo porque en lugar del toque de queda se debería promover que las mujeres siempre estén acompañadas por hombres que las protejan.

4. En el Congreso de un país, los partidos con mayor representación se han caracterizado por defender las ventajas del mercado y la iniciativa privada en la provisión y administración eficiente de los servicios que requiere la sociedad. Los partidos con menor representación prefieren que el Estado se encargue directamente de proveer estos servicios. El gobierno busca la aprobación del Congreso para resolver la necesidad de ampliar la prestación del servicio de energía a varias zonas del país. Con el fin de obtener rápidamente esta aprobación, el Gobierno propone la convocatoria a un concurso público entre empresas privadas interesadas para determinar cuál empresa estaría en capacidad de prestar el mejor servicio. ¿Qué opinarían los partidos minoritarios de la propuesta del Gobierno?

Estarían de acuerdo, porque la propuesta permite garantizar algunas ganancias para el Estado provenientes de prestar el servicio.

Estarían de acuerdo, porque con la propuesta se asegura mayor eficiencia en la prestación del servicio aunque el Estado no perciba ganancias.

Estarían en desacuerdo, porque para ellos el Gobierno no tiene la competencia para decidir sobre la prestación de servicios en el país.

Estarían en desacuerdo, porque para ellos es mejor que el Estado maneje los recursos a través de una empresa de energía pública que se encargue de prestar el servicio.

5. La Corte Penal Internacional, cuya autoridad reconoce el Estado colombiano a través de un tratado internacional suscrito, falló recientemente en contra de los intereses y las tesis propuestas por el Gobierno, en el caso de un diferendo limítrofe que se sostiene con un país vecino. El Gobierno declaró repetidamente en los medios de comunicación que es respetuoso de las instituciones, de la ley y de los tratados, dado que este es un Estado de Derecho. Por otro lado, dijo también que en este caso no se va a acatar el fallo de la Corte Penal Internacional porque es injusto y porque "el país entero está en contra" y "la gente no quiere que se acepte". Un analista político sugiere que los ciudadanos debemos ser escépticos frente a la afirmación de que el fallo es injusto, ya que esta proviene del gobierno. ¿Cuál de las siguientes razones apoyaría mejor la afirmación del columnista?

Las declaraciones en los medios de comunicación generan presiones sobre los jueces, obstaculizando la acción de la justicia.

La Corte Penal Internacional, a diferencia del Gobierno, está conformada por expertos en derecho penal internacional.

Los ciudadanos tienden a apoyar su gobierno, porque fueron ellos quienes lo eligieron por una vía democrática.

El gobierno es una de las partes en el conflicto y, por tanto, podría esperarse que su postura sea sesgada.

6. Un grupo numeroso de concejales de un partido opositor al del alcalde de un municipio está pidiendo que se le otorgue a una empresa privada la prestación del servicio de acueducto, con control del gobierno municipal. Ellos argumentan que la empresa pública que actualmente lo presta lo hace con muy mala calidad y a unos costos muy altos, y que esto se debe a que la empresa pública no tiene ninguna motivación para mejorar su eficiencia. Ante esto, el alcalde propone mantener a la empresa actual, pero

aumentando su presupuesto para que puedan prestar de una mejor manera el servicio de acueducto. ¿Por qué puede decirse que la propuesta del alcalde es insuficiente para atender las preocupaciones del grupo de concejales del partido opositor?

Porque al mantener la empresa pública, las empresas privadas no van a beneficiarse de este mercado.

Porque esta propuesta proviene del alcalde, quien está bajo presión, y no de los concejales de la oposición.

Porque al mantener la empresa pública, no va a poder haber competencia en la prestación del servicio.

Porque no necesariamente soluciona el problema de los altos costos y la inefficiencia.

7. Como reacción frente a las protestas de un grupo de estudiantes de una universidad pública, un funcionario de la universidad hace un discurso y dice: "Comparto la necesidad inminente de lograr un aumento presupuestario para la institución, y ya se están haciendo las gestiones necesarias para esto. Esto, aunque quienes han realizado protestas se portan como terroristas en las instalaciones de la institución, que ha sido siempre un centro de civilización". ¿Cuál de las siguientes es una probable consecuencia de las palabras del funcionario?

Que se dilaten los procesos administrativos para aumentar el presupuesto.

Que los estudiantes que participan en protestas sean estigmatizados.

Que aumente el prestigio de la institución como un centro de civilización.

Que se judicialice a los estudiantes que participaron en la protesta.

8. Un alcalde invirtió una gran suma de dinero en el acondicionamiento de las instalaciones de la Casa de la Cultura de su municipio para personas en situación de discapacidad. Un sector de la población manifestó su inconformidad con esta decisión, argumentando que solo un porcentaje mínimo de los habitantes del municipio tienen algún tipo de discapacidad, y, por ende, se debió darle prioridad al aumento de la oferta cultural, organizando más exposiciones, conciertos, proyecciones y obras teatrales. A la luz de la Constitución, la decisión del alcalde

Promueve el acceso a la cultura de todas las personas.

Vulnera el derecho a tener una oferta cultural más diversa.

Prioriza los derechos de las minorías sobre los de los demás.

Pone en riesgo la participación de la población en actos culturales.

9. El encabezado de uno de los periódicos más importantes del país dice: "La reforma al sistema de salud garantiza el acceso a este servicio como un derecho fundamental y lo supedita a los recursos que el Estado pueda otorgar para ello sin afectar la sostenibilidad fiscal del país". Una persona afirma que este encabezado presenta la reforma como contradictoria, ¿por qué?

Porque procura el bienestar individual de los ciudadanos, pero no el del país en su totalidad.

Porque mezcla la prestación del servicio de salud y los derechos de los ciudadanos.

Porque garantizar el acceso a la salud requiere voluntad política y no una reforma al sistema.

Porque no puede garantizarse un derecho mientras se condiciona a factores económicos.

10. Un joven universitario decidió que nunca va a votar porque piensa que todos los políticos son corruptos y que el sistema democrático no funciona. Dice que prefiere no saber qué está pasando en el país ni en su comunidad, porque, de todos modos, no se solucionan los problemas. Con esta actitud, el joven desconoce sus deberes como ciudadano, porque

Los ciudadanos tienen obligación de votar, aunque no les guste la política.

La Constitución contempla multas para quienes se abstengan de votar.

La Constitución reconoce como un deber proponer soluciones para la comunidad.

Los ciudadanos tienen el deber de participar en la vida política, cívica y comunitaria.

11. En un sistema democrático, los partidos políticos son importantes porque

Obligan a los ciudadanos a participar en política.

Evitan que intereses particulares influyan en la política.

Evitan la agrupación de los ciudadanos.

Representan distintas posturas políticas.

12. En un municipio arrocero del país hay una sequía que está afectando seriamente la cosecha de este año. A 20 kilómetros del municipio hay una represa creada para generar energía eléctrica para la región. Los habitantes del municipio le piden al gobierno departamental que deje desviar agua de la represa para que los cultivos de arroz no se dañen. El gobierno departamental niega la solicitud porque dice que el propósito de la represa es producir energía eléctrica para toda la región. ¿Cuáles de las siguientes dimensiones están presentes en este caso?

Económica y política.

Ambiental y energética.

Cultural y política.

Cultural y laboral.

13. En el país se presentan nuevas circunstancias políticas que hacen necesaria una reforma a la Constitución. Los ministros dicen que, por ser urgente, la reforma la puede hacer el presidente. Los congresistas dicen que la reforma debe hacerla el Congreso. Según la Constitución, ¿tienen razón los congresistas?

Sí; el único órgano del Estado que puede hacer reformas a la Constitución es el Congreso.

No; ni el presidente ni el Congreso pueden reformar la Constitución porque esta es la norma de normas.

No; el presidente solo puede reformar la Constitución cuando consulta previamente a la ciudadanía.

Sí; el Congreso puede hacer la reforma solo cuando el presidente es autor de la propuesta.

14. En el Congreso de un país, los partidos con mayor representación se han caracterizado por defender las ventajas del mercado y la iniciativa privada en la provisión y administración eficiente de los servicios que requiere la sociedad. Los partidos con menor representación prefieren que el Estado se encargue directamente de proveer estos servicios. El gobierno busca la aprobación del Congreso para resolver la necesidad de ampliar la prestación del servicio de energía a varias zonas del país. Con el fin de obtener rápidamente esta aprobación, el Gobierno propone la convocatoria a un concurso público entre empresas privadas interesadas para

determinar cuál empresa estaría en capacidad de prestar el mejor servicio. ¿Qué opinarían los partidos minoritarios de la propuesta del Gobierno?

Estarían de acuerdo, porque la propuesta permite garantizar algunas ganancias para el Estado provenientes de prestar el servicio.  
Estarían de acuerdo, porque con la propuesta se asegura mayor eficiencia en la prestación del servicio, aunque el Estado no perciba ganancias.

Estarían en desacuerdo, porque para ellos el Gobierno no tiene la competencia para decidir sobre la prestación de servicios en el país.

Estarían en desacuerdo, porque para ellos es mejor que el Estado maneje los recursos a través de una empresa de energía pública que se encargue de prestar el servicio.

**Responda las preguntas 15 a 17, de acuerdo con la siguiente información.**

En Colombia el poder público se divide en tres ramas, estas son:

**1. La Rama Legislativa.** A esta rama le corresponde legislar a través de la creación, modificación, derogación e interpretación de las leyes.

**2. La Rama Ejecutiva.** En el poder ejecutivo se representa la suprema autoridad administrativa.

**3. La Rama Judicial.** Cumple una función pública a través de la administración y aplicación de la justicia.

15. La fuerza pública cumple la función de garantizar el orden constitucional de la nación, haciendo cumplir las leyes y velando por el respeto de los derechos ciudadanos. A partir de la información anterior podríamos decir entonces que la fuerza pública es un instrumento que le pertenece al poder

Ejecutivo

Legislativo

Judicial

Administrativo

16. A partir de la información del texto, podríamos decir que el presidente de la Republica, es la cabeza del gobierno porque

Es el encargado de gobernar los Municipios, Departamentos y Regiones que conforman la nación

Es el máximo representante del poder ejecutivo y sobre el reposa la administración de toda la nación

Es el encargado de formular y aprobar las leyes que se implementan en la nación

Todos los demás poderes se sujetan a él y acatan las políticas y Leyes que este determina.

17. A partir de la información del texto, podríamos decir que la división del poder público en ramas (legislativo, ejecutivo y judicial), representa grandes beneficios para la nación porque

Evita el totalitarismo, las arbitrariedades en la ejecución del poder y permite una mejor administración, ya que existen organismos e instituciones especializadas para desarrollar funciones específicas

Garantiza el establecimiento de un orden constitucional y el cumplimiento de los derechos y deberes ciudadanos a través de la gestión de instituciones legales como la policía, el ejército y los juzgados.

Evita la corrupción en el gobierno, ya que las instituciones de control pertenecientes a las ramas del poder legislativo y judicial, siempre estarán atentos al manejo que se les da a los recursos públicos

Le permite al presidente de la república, ejercer el poder de forma autónoma ya que cuenta con el apoyo incondicional de las instituciones y organizaciones estatales para desarrollar sin impedimentos su plan de gobierno

18. En una democracia lo que garantiza que las decisiones del presidente no se vuelvan arbitrarias o estén sin vigilancia es

Las acciones ciudadanas

El voto popular

La separación de Poderes

La presencia de las fuerzas armadas

19. La Constitución de 1991 tiene unas características que pueden contribuir a consolidar la democracia en nuestro país, pues apoyándonos en ellos podemos recurrir a

El derecho al voto

La participación ciudadana

La Procuraduría.

La acción de tutela

20. Lo que más fortalece aun sistema democrático es

Una economía dinámica que permita el crecimiento

La participación de los ciudadanos en los procesos políticos

Un sistema electoral eficiente, fuerte y estable

La existencia de unas fuerzas armadas sólidas y confiables.

"La Política es aquella práctica que se ocupa de gestionar, de resolver los conflictos colectivos y de crear coherencia social, y su resultado son decisiones obligatorias para todos. El origen de los conflictos se sitúa en la //existencia de diferencias sociales//, que se convierten a menudo en desigualdades, puesto que //no todos los miembros de la comunidad tienen acceso a los mismos recursos// intelectuales, políticos, informaciones. Esto provoca una //tensión// y unas fracciones sociales que generan sentimientos de incertidumbre. Los sucesos a lo largo de la vida en cada ser humano marcan las pautas de su experiencia, y esta concibe el conocimiento, aquí radica la diferencia social. Podemos decir que la política es el arte te crear conciencia".

21. Una razón por la cual las decisiones tomadas como resultado del ejercicio político sean obligatorias se debe a que

La política es obligatoria en todos los países.

La política busca la solución de conflictos colectivos.

Los recursos intelectuales y políticos provocan tensiones.

Los sentimientos de incertidumbre logran disminuirse cuando la política logra mantener los conflictos.

Con la Constitución Política de 1991 se pasó de esquema de representación a uno de participación en el que la sociedad se acerca al Estado y aporta en su construcción. Por esta razón, nuestra Constitución define a Colombia como un Estado Social de derecho que brinda todas las garantías para un debate abierto, democrático e incluyente. De acuerdo con este precepto, la Constitución tiene un conjunto de mecanismos de participación diferentes al voto, que les brinda a los ciudadanos la posibilidad para que su voluntad se traduzca en hechos concretos para proponer, incidir, e incluso controlar, el funcionamiento del Estado a nivel departamental y nacional. La democracia participativa propicia el pluralismo y la inclusión y le exige al ciudadano una cuota, de responsabilidad en las decisiones y actividades ramas del poder público.

22. La legitimidad no deriva de las leyes sino de la aceptación del mandato. Y justifica el poder con un universo de ideologías, valores y creencias. Cuanto más legitimado está el poder, menos necesidad tendrá el mismo de recurrir a la coacción. Podríamos decir de acuerdo a lo anterior que

Las sociedades necesariamente necesitan ser obligadas a obedecer las leyes, de lo contrario, la Constitución no tendría razón de ser.

Las ideologías, los valores y las creencias son las que logran que las personas puedan portarse de acuerdo a las leyes.

Se justifica una sociedad legítima sin leyes, para lo cual la política se vuelve indispensable.

En teoría, es posible que una sociedad en donde la legitimidad del poder es más reconocida y aceptada, pudiera llegar a prescindirse de las cárceles.

23. La democracia protege los derechos de la minoría frente a la mayoría (JEREMIAS BENTHAM). Un claro ejemplo de ello se da cuando

Se reforma la Constitución para determinar la calidad de ciudadano de un país.

Se crean leyes que promueven la inclusión de afro descendientes en los ministerios.

Se crean leyes de igualdad política, para que todos los partidos políticos tengan representación en el gobierno.

Las minorías realizan paros, marchas y manifestaciones con el respaldo constitucional para pedir el respeto a la igualdad.

24. La doctora María Elsa Rodríguez, se lanzó como candidata a la Cámara de Representantes por su departamento. Si es elegida, una de sus funciones sería

Elegir el gobernador de su departamento.

Votar para decidir quiénes serán los ministros.

Votar para decidir si se acepta o no una ley.

Exigir que los habitantes del departamento paguen los impuestos.

25. En un país se propone que el presidente pueda escoger los magistrados de las altas cortes de la rama judicial sin consultarlo con nadie. ¿Por qué esto podría ser inconveniente?

Porque el proceso de selección sería más lento.

Porque el presidente necesita dedicarse a asuntos más importantes.

Porque el presidente podría tener influencia sobre las decisiones de los magistrados.

Porque los senadores saben cuáles magistrados le convienen más al país.

Tomado de Icfes, saber pro. Módulo de Competencias ciudadanas.  
Icfes saber T y T. Módulo de Competencias ciudadanas.